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Niederschrift 
zur Sitzung der Verbandsversammlung des Schulverbandes 

Gemeinschaftsschule  Am Himmelsbarg Moorrege (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 04.09.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 

 Sitzungsende: 20:38 Uhr 

 Ort, Raum:  Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege 
(Mensa), Kirchenstraße 30, 25436 Moorrege 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Johann Baumgarten FWM    
Herr Bürgermeister Peter Bröker
 CDU 

 Bürgermeister der Gemeinde 
Haselau 

 

Herr Bürgermeister Uwe Hüttner
 CDU 

 Bürgermeister Gemeinde Holm  

Herr Marco Küchler FWH    
Herr Daniel Kullig BfH    
Herr Manfred Lüders FWH    
Herr Axel Mankel SPD    
Frau Helga Millahn CDU  für Herrn Schölermann  
Herr Ulrich Möller FWM    
Herr Bürgermeister Jürgen 
Neumann CDU 

 Bürgermeister der Gemeinde 
Heist 

 

Herr Georg Plettenberg CDU    
Herr Dr. Ludger Poppenborg Frak-
tion Die Grünen Holm 

 für Herrn Lottmann  

Herr Oliver Ringel CDU  Schulverbandsvorsteher  
Herr Jörg Schneider
 Bünd
nis 90/Die Grünen 

   

Herr Bürgermeister Klaus-Dieter 
Sellmann BfH 

 Bürgermeister der Gemeinde 
Haseldorf 

 

Herr Dietmar Voswinkel SPD    

Außerdem anwesend 
6 Einwohner    
Herr Michael Adam FWM    
Herr Knud Avé-Lallemant Rektor der Gemeinschaftsschule 

Moorrege 
  

Frau Simone Lykowski stellv. Schulleiterin Gemein-
schaftsschule Moorrege 

  

Herr Axel von Kaphengst ppp Architekten & Stadtplaner 
GmbH 
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Presse 
Wedel-Schulauer Tageblatt    

Protokollführer/-in 
Frau Gudrun Jabs    

Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen Amtsdirektor des Amtes Geest 

und Marsch Südholst. 
  

Frau Susann Podschus    
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Gerrit Lienau CDU    
Herr Bernd Lottmann Frak-
tion Die Grünen Holm 

   

Herr Uwe Schölermann CDU    
Herr Bürgermeister Karl-Heinz 
Weinberg CDU 

Bürgermeister der Gemeinde 
Moorrege 

  

 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 21.08.2019     einberufen. 
Der Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Ein-
wendungen erhoben werden. 
Die Verbandsversammlung ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt  11   der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
      
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 
TOP 8: Aktueller Sachstandsbericht des Neubaus der Gemeinschaftsschule Am 
Himmelsbarg; hier: Vorstellung der Kubatoren durch den Architekten. 
 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
16  Ja-Stimmen,   0 Nein-Stimmen, 0  Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 

Tagesordnung: 

 1.  Ehrungen 
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 2.  Bericht des Verbandsvorstehers 

  

 3.  Einwohnerfragestunde 

  

 4.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 5.  Bericht der Schulleitung 

  

 6.  Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 1. Halbjahr 2019 
Vorlage: 0179/2019/SV/HH 

  

 7.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 30.06.2019 
Vorlage: 0180/2019/SV/HH 

  

 8.  Aktueller Sachstandbericht des Neubaus der Gemeinschaftsschule am Himmelsbarg; 
hier: Vorstellung der 5 Kubaturen durch den Architekten 
Vorlage: 0183/2019/SV/en 

  

 9.  Aktueller Sachstand der Sanierung der Sporthalle am Himmelsbarg; hier: Sachstandsbe-
richt 

  

 10.  Verschiedenes 

  

 12.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 

  

Protokoll: 

zu 1 Ehrungen 
  

Herr Ringel ehrt Herrn Jürgen Neumann für seine 10 – jährige Mitglied-
schaft und Herrn Ulrich Möller für seine 15-jährige Mitgliedschaft im Schul-
verband, Herr Ringel bedankt sich für die sehr gute Zusammenarbeit. 
Seit 25 Jahren gehört Herr Karl-Heinz Weinberg dem Schulverband an. 
Herr Weinberg ist heute leider nicht anwesend.   
 

  
  
  
zu 2 Bericht des Verbandsvorstehers 
  

Herr Ringel berichtet laut Protokollanlage 1 
  
  
  
  
zu 3 Einwohnerfragestunde 
  

Die Einwohner stellen keine Fragen.  
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zu 4 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

Es liegen keine Einwendungen gegen das Protokoll der letzten Sitzung 
vor.  

  
  
zu 5 Bericht der Schulleitung 
  

Herr Avé-Lallemann berichtet, dass er seit  einem Jahr Schulleiter  ist. Die 
Arbeit ist spannend und herausfordernd. Viele Themen müssen angepackt 
werden: Päd. Konzept für den Neubau, Entwicklung Medienkonzept, 
Überarbeitung Konzept der OGTS.  Zum neuen Schuljahr wurden 80 
Schüler/innen in 4 Klassen eingeschult. Er freut sich über das tolle Kollegi-
um der Schule und die gute Zusammenarbeit mit dem Schulverband. Auf 
Grund von 2 langzeiterkrankten Kollegen müssen die Stundenpläne oft 
umgestellt werden. Frau Lykowski erläutert dazu, dass 90 % der Ausfall-
zeiten durch Stundenaufstockung aus dem Kollegium gedeckt werden.  

  
  
zu 6 Information über geringfügige Haushaltsüberschreitungen im 1. Halb-

jahr 2019 
Vorlage: 0179/2019/SV/HH 

  
Herr Ringel erläutert die Vorlage.  
 

 Beschluss: 
 
Die Information des Schulverbandsvorstehers nach § 4 der Haushaltssat-
zung für das 1. Halbjahr 2019 (Stand 30.06.2019) wird zur Kenntnis ge-
nommen. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 7 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 30.06.2019 

Vorlage: 0180/2019/SV/HH 
  

Herr Ringel erläutert die Vorlage.  
 

 Beschluss: 
 
Die Schulverbandsversammlung beschließt, die Haushaltsüberschreitun-
gen im Verwaltungshaushalt in Höhe von 1.854,78 Euro und im Vermö-
genshaushalt in Höhe von 1.568,42 Euro zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 16  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 8 Aktueller Sachstandbericht des Neubaus der Gemeinschaftsschule 
am Himmelsbarg; hier: Vorstellung der 5 Kubaturen durch den Archi-
tekten 
Vorlage: 0183/2019/SV/en 

  
Herr von Kaphengst vom Architekturbüro ppp stellt die Varianten der fünf 
Kubatoren vor. Alle Varianten sind zwei-geschossig. Die Flächen liegen 
alle zwischen 8000 und 8400 BGF. Die Aula ist für bis zu 600 Personen 
vorgesehen. Cafeteria und Mensa sollen gemeinsam bewirtschaftet wer-
den. Die Variante 3 b wurde von der Arbeitsgruppe favorisiert. Herr 
Schneider bittet um Überprüfung, ob der Neubau des alten Gebäudes er-
halten werden kann.  Herr Möller weist darauf hin, dass in den Gemeinden 
Ersatzflächen für Aufforstungen bereitgestellt werden.  
 
Herr Plettenberg verliest sein Statement laut Anlage 2. 
 
Herr Mankel erläutert dazu, dass viele dieser von Herrn Plettenberg ange-
sprochenen Punkte bereits im der Lenkungsgruppe diskutiert worden sind. 
In der Lenkungsgruppe sind auch Eltern, Lehrer und Schüler mit einge-
bunden. Die präferierte Schule hat ein offenes Konzept.  
Herr Ringel berichtet von den Besichtigungen der Schulen in Wesselburen 
und Horst. Im September finden zwei weitere Besichtigungen statt: Ham-
burg und Osterholz-Scharmbeck. Nach diesen Besichtigungen soll eine 
Sondersitzung des Schulverbandes stattfinden, auf der sich abschließend 
für eine Variante der Kubatoren ausgesprochen werden soll. Herr Avé-
Lallemant erläutert, dass die letzten gravierenden Veränderungen immer 
von oben gekommen sind (G8, G9, Mengenlehre), nun besteht die Chance 
selbst etwas zu verändern.  
 
Herr Sellmann lädt Herrn Plettenberg ein, an den folgenden Besichtigun-
gen teilzunehmen.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 9 Aktueller Sachstand der Sanierung der Sporthalle am Himmelsbarg; 

hier: Sachstandsbericht 
  

Herr Ringel erläutert die ausgeführen Arbeiten sowie die aktuelle Problem-
lage zum Thema Legionellenbefall in der Sporthalle. Der aktuelle Legionel-
lenbefall liegt bei nur 100-400 kbe. Die neuen Leitungen sind frei von Legi-
onellen. Eine Sperrung der Duschen ist daher nicht notwendig. Hinweis-
schilder wurden angebracht. Das Problem liegt wahrscheinlich am Haus-
anschluss. Das Kaltwasser kommt hier mit einer Temperatur von 18 Grad 
an. Normal wären 12-14 Grad. Hier wurden bereits Gespräche mit dem 
Wasserbeschaffungsverband geführt.  Die weiter notwendigen Maßnah-
men werden kurzfristig durchgeführt. 
 
Herr Kullig erläutert die notwendigen Brandschutzmaßnahmen (siehe auch 
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Anlage zum Protokoll des Finanz- und Bauausschusses vom 18.08.2019) 
mit denen am 16.09.2019 begonnen wird. 
 
Er weist insbesondere darauf hin, dass im Haushalt 2020 die Kosten für 
neue Notausgangstüren sowie für ein barierefreies WC eingeplant werden 
müssen.  
 
Herr Möller bittet darum, dass bei den Sanierungsmaßnahmen auch die 
WLan -Hotspot gesetzt werden.    

  
  
zu 10 Verschiedenes 
  

Herr Amtsdirektor Jürgensen weist eindringlich darauf hin, dass es keine 
Fördermittel für den Schulneubau gibt. Auf Landes- und Bundesebene gibt 
es derzeit keine Planungen. Evtl. könnten Zuschüsse für das behinderten-
gerechte WC in der Sporthalle fließen.  
 
Die Öffentlichkeit wird um 21.30 Uhr ausgeschlossen.  

  
  
zu 12 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse 
  

Da keine Öffentlichkeit mehr anwesend ist, entfällt eine Bekanntgabe der 
im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse. 
  

  
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 25.09.2019 

 
   

gez. Oliver Ringel 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Gudrun Jabs 
Protokollführerin 
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